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Assunto: Urbanização II e Saúde II/continuação Por: Andrea P S 

Folha:  1/4 

 

FÓRUM MULTIENTIDADES DE PARAISÓPOLIS: articular e integrar ações em rede que contribuam para a melhoria  

Da qualidade de vida na comunidade como um todo  

Desde 1994 

Participantes: Presença assinada em lista anexada ao site.
 Respons. Prazo 

DESCRIÇÃO:   

1. Leitura da ata da reunião de 26.10.2023: leitura feita por Andrea S. correções apontadas.   

2. Roda de apresentação dos participantes: Dra Aline K/ gestora UBSPIII, Ranier/ Enfº Sr 
UBSPIII, Sheila Rosa/Assistente Social SEHAB, Gabriel Finamore/ Ong Ação Gueto, Monica M./C. 
da Amizade, AndreaPS/voluntária, Angela Bueno/ Coord. Projetos PróSaber,  Maria Rayane 
Silva Santos (Mariê)/Obras Sociais Mosteiro São Geraldo, Claudia Lara/ Núcleo Social PECP, 
Sandra G/ Instituto Ela, Joana de Deus/ Faculdade Anhanguera Online, Boris Souza/ UDMC, 
Marcelo Indio/ Ong Skate Solidário, Ronaldo/encarregado SABESP MO Butanta, 
Anderson/engenheiro manutenção SABESP, Luiz de Barros Moreira/ Sócio Ambiental SABESP, 
Joacira/AMA E PED-CL. 

  

3. Roteiro da Reunião: vide link no site      

4.1  Pauta: SAÚDE parte II continuação: 
Para acessar ppt completo vide link no site:  https://multientidades.virtual.org.br/wp-
content/uploads/Dados-das-UBSs-de-Paraisopolis.pdf 
 
4.1.1 Dados das UBS´s de Paraisópolis I, II, III de janeiro/outubro/23. 
Dra Aline inicia falando sobre a Acreditação das UBS Paraisópolis I e III enquanto a UBSP II está se 
preparando. Esta adequação acontece em todas as unidades de São Paulo e é no Nível 1: Segurança 
do Paciente nos Serviços. 
Recursos Humanos: Há 1 Equipe Multi para as UBS´s I e II e outra para UBSIII e UBS Arariba. 
MonicaM/CA pergunta sobre a quantidade de ACS (Agentes Comunitárias de Saúde): São 
aproximadamente 30 por UBS. A UBSPIII tem 28 ACS, porque a Equipe de ESF (Estratégia da Saúde 
da Família) atende a área chamada “nobre” também e não há ACS para esta área.  
São 5 ACS´s para cada equipe ESF. 1 ESF pode atender até 4000 pessoas, 1 ACS atende 800 
pessoas (aproximadamente 200 famílias). 
População Cadastrada no Território: Media de 3,4 hab/residência. 
São 65.353 pessoas cadastradas e 22.194 famílias. Na população cadastrada: sexo de nascimento: 
~55% mulheres e 45% Homens;  menores de 1 ano: 976; gestantes: 773; idosos 2304, hipertensos: 
4.666; diabéticos: 1.967; acamados: 74. Obs: número baixo de hipertensos e diabéticos por não terem 
sido diagnosticados.  
Há várias famílias cadastradas que não são acompanhadas por vários motivos, entre eles: não são 
encontradas em casa, recusam a visita, tem outro convênio médico. 
Promovem visitas domiciliares para pacientes crônicos e nas reuniões definem ações estratégicas. 
Estão em processo de territorialização: contagem de todas as pessoas no território de 3/3 meses. Na 
última contagem das ACS´s totalizou 71.200. Hoje as 3 UBS´s abastecem as ACS com tablets para 
atualização no dia da visita mensal. Em outubro/23 o total foi 65.353 pessoas.  
Luiz/SABESP pergunta sobre doenças de veiculação hídrica. Dra Aline comenta que cada unidade 
tem um gráfico da causa da procura nos serviços. Dentro da ESF todo o trabalho precisa ser baseado 
no perfil da população atendida, considerando casos de dengue, vacinação nas escolas, entre outros. 
Dra Aline irá pedir para a STS-CL. 
Considerando a pirâmide etária, há maior número de pessoas com idade entre 10 e 49a (69% da pop.) 
Produção Jan/Out 23: 495.424 atendimentos em consultas, procedimentos, aplicação de vacinas, 
visitas domiciliares. 
Ainda acontece resistência significativa do paciente para ser atendido pela enfermagem. São 
profissionais avaliados segundo protocolo e podem prescrever medicamentos.  
A Equipe Multi do NASF apoia médicos e enfermeiros da ESF. Esta Equipe Multi não tem agenda 
aberta O paciente passa com médico, que faz avaliação e vê a necessidade de encaminhar para 
fisioterapia. Há muitas demandas, principalmente de saúde mental; fazem o matriciamento e 
compartilham nas consultas com médicos/enfermeiros. São grupos educativos.  
Saúde Materno-Infantil: acompanhamento de gestantes 
Regulação: dra Aline fala sobre atendimentos por categoria de especialidade ativos na fila de espera. 
São 2.533 pacientes e tempo médio de espera 122dias. Os profissionais menos ofertados nos SUS 
são os especialistas; sendo assim, os profissionais são resolutivos em 80-90% dos casos  
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Ações Educativas: vide lista 
Insumos entregues: a Secretaria Municipal disponibiliza vários programas, para receber o morador 
deve atender os requisitos. Há exemplos de entregas de fraldas por longo tempo, pacientes insulina 
dependente, oxigenoterapia com acompanhamento de físio. Hoje a White Martins fornece este item.  
 
Claudia L/PECP pergunta como estão discutindo o gargalo para especialidades pois há pessoas em 
espera por 1 ou 2 anos. Dra Aline fala que um dos princípios do SUS é a resolutividade, sempre tem 
maior demanda que oferta. Há metas, mas há um limite de atendimentos. Tem muitos desafios 
inclusive, alto absenteísmos nas consultas. 

4.1.2 AMA Especialidades Pediátricas Campo Limpo: 
Para acessar ppt completo vide site   https://multientidades.virtual.org.br/wp-
content/uploads/Apresentacao-AMA-E-PED-CL-reuniao-multi.pdf  
 
Local de Atendimento: r. Manuel Antonio Pinto, 210 Paraisópolis 
A coordenadora Joacira MM Santos está no AMA-E.Ped há 4a4m, sob comando de Ana Maria Trufelli/ 
Gerente de Prática Médica e Rede Assistencial. 
O PECP nasceu com foco central na saúde e público alvo: 10mil crianças da comunidade de 
Paraisópolis. Em 2018 Ambulatório Pediátrico passa por reformulação  e com o Plano de Trabalho 
junto a SMS/SP, cria-se o AMA E.Ped com expansão territorial CL, VA e toda a coordenadoria 
Regional Sul de Saúde. Todo o recurso é público. Desenvolveram o mapa estratégico em 4 
direcionamentos:a) excelência b) sustentabilidade; c) capital humano d) geração de conhecimento 
visando a excelência assistencial aos usuários. A unidade atende de 0 a 17a29m29d. São referência 
para 125 UBS´s.  
Tabela: Campo Limpo (CL, Capão Redondo, Vila Andrade, Jd São Luiz), Parelheiros, Santo Amaro, 
Cidade Ademar, total de 683 mil pessoas encaminhados pelas UBS´s pelo sistema SIGA Saúde.  
Recursos Humanos: pequena equipe, havia mais de 100 funcionários contratados e em 2019 
passaram para 46 funcionários. Neste momento estão com 56, mas há um pedido de ampliação do 
quadro. O Einstein cedeu o prédio, o mobiliário, internet, telefonia, higiene e segurança. A prefeitura 
paga os recursos humanos, manutenção predial clínica. Há contrato com as especialidades médicas.  
3.084 consultas médicas/mês+ 1000 consultas equipe multidisciplinar. Pactuadas 8 especialidades 
(Neurologia, Oftalmologia, Otorrinolaringologia, Pneumologia, Gastroenterologia, Endocrinologia, 
Nefrologia, Cardiologia) mas há um estudo de aumento na secretaria. Os gestores são municipais.  
Fala sobre a Capacidade operacional compactuada, todos são CLT, com o Einstein.  E sobre a carteira 
de serviços oferecidos o sobre o acesso ao serviço. 
 
CER- Centro de Especializado em Reabilitação: avaliação multiprofissional. 
Assistência, Ensino, Pesquisa, Conexão entre a rede 
Acesso 100% do sistema, vagas de primeira vez ou reserva técnica de altíssima necessidade. 
Há demandas judiciais, ordens de reabilitação são as mais comuns. Há por volta de 30-40 
relatórios/mês com demandas judiciais.  
Agenda Fácil- atendimento com especialista de todos os pontos de sp 
Perfil dos Pacientes hoje: 16.974 pacientes ativos. Especialidades mais usadas, neuropediatra e 
pneumopediatra, tem 3000 aguardando retorno, cada especialidade. 
Fazem de 300/400 altas/mês. Quando formatam a agenda, entram de 30-40% de pacientes novos. A 
atenção especializada é pontual; trata-se o paciente, o estabiliza e o encaminha para atenção básica 
de saúde. A meta é rodar 1.000 pacientes/mês. Após fechar diagnóstico, acompanham pacientes de 
alto risco, neurológicos (12.200 autistas planilhados) 
Função assistencial: Linha de cuidados e diretrizes 
Produção Ambulatorial 263mil atendimentos em consultas médicas entre 2019/2022 e 26mil 
atendimentos de eq.multi e enfermagem. 
Oftalmologia.: parceria voluntária e loja de ótica, há verba de R$12-15mil/mês para compra de óculos.  
Referência para maternidades, morfologias, paralisia, entre outros, recebem, estabilizam, fecham 
diagnóstico e é encaminhado para tratamento. 
 Absenteísmo e perfil das ausências. Meta até 25% 
Perda Primária: vaga aberta não ocupada/ não foi agendado. Em out foi 21%  
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Acesso geográfico, reforçam o mapa da localização. Hoje tem mais de 100 mil acessos no Google e 
pesquisa de satisfação está boa.  
Há um comitê para reconhecimento dos serviços, seguem protocolo de riscos.  
O Projeto Trans aguarda Secretaria Municipal aprovar para a implementação  

4.2 Urbanização parte II: participação da SABESP: apresentado por Luiz BM 
Em 2007 ocorreu o planejamento de ações de melhoria. Levantamento de indicador de saneamento 
básico. Parceria da SABESP com SEHAB para implantação de abastecimento de Água/Esgoto e 
Unidades Habitacionais. 64 quadras elencadas. 1.a etapa foram feitas 15.000 ligações de água, 55 
km e 10 mil ligações de esgoto. A 2.a etapa foi até 2012. Houve melhoria dos indicadores, promoveram 
ações assistenciais, encaminhamentos, infraestrutura necessária. Investimento de R$30 milhões e 
R$250milhões da prefeitura. Está previsto 3.a etapa para 100% dos indicadores de saneamento. Há 
projeto e estudos avançados para obras no futuro. 
Córrego do Antonico: responsabilidade da prefeitura de SP. Jd colombo também tem um processo de 
regularização de ligações.  
A obra na rua Gen. João Pereira de Oliveira, 26 onde está o CRAS- Vila Andrade I, é responsabilidade 
da prefeitura de SP. 
Hoje a Sabesp faz manutenção, abastecimento e esgotamento. A falta de água é de no máximo por 
24 horas em media. A depender do acesso/ localização, este tempo pode ser maior.  
Área do território mais conhecida e apoio para tratativas e tarifas aguardando pela 3.a etapa. 
Atualmente entre 80 a 90% das casas tem A/E. Importante lembrar que há alta irregularidade no 
abastecimento de água. Casos isolados sem rede coletora de esgotos. Estação elevatória de esgoto, 
encaminhado. Ligações clandestinas devem ser regularizadas (10 a 20% para individualização e 
regularização). È preciso fazer atualização com o aumento da população. 
Ronaldo fala sobre atendimento que envolve Butantã, Ponte Jaguaré até João Dias. Tem 423 
comunidades mapeadas dependendo da regularização fundiária. A individualização vai ser 
encaminhada e avalia-se podem atender Paraisópolis. O abastecimento é conforme a pressão da rede.  
Há dois técnicos comunitários: Anselmo e Agrimesio, recebem demandas das lideranças e participam 
da comunicação para zeladoria. Ronaldo comenta que em 2021 foi feito um grande esforço para doar 
e instalar 1600 caixas de água domiciliares e tubulações hidráulicas, em alguns pontos da 
comunidade, centralizado no CEU P e UBSPIII. É cobrada uma tarifa diferenciada por questões sociais 
de vulnerabilidade. Até 22 m², tarifa fixa em R$ 15,00. A renovação é automática, ações coordenadas 
para atender ou informar lideranças. Caixa de abastecimento de água é uma demanda da diretoria, 
alguns casos pontuais críticos. Foi passado o contato dos técnicos comunitários.  
MonicaM pergunta se a Estação Elevatória de efluentes no Grotão funciona. Anderson explica que sim 
e pára somente para manutenção, pavimentação da rua. Estão fazendo o bombeamento, obstrução 
(chega uma quantidade enorme de resíduos) para o esgotamento. É operacional., recalque para av 
Hebe Camargo. O lava-rápido instalado atualmente tem um acordo de desocupação.  
Luiz levanta um problema sério na comunidade, o descarte irregular de resíduos por todo o solo e 
deixa seu email lbmoreira@sabesp.com.br. É feita uma abordagem adequada por agentes para 
minimizar descarte na veiculação hídrica, principalmente. E sobre o desafio das doenças associadas 
à veiculação hídrica.  

  

4.3 Mostra Cultural de Paraisópolis: apresentado pela curadora Monica Mation 
Para acessar ppt completo vide link no site 
https://multientidades.virtual.org.br/wp-content/uploads/Perfil-participantes-Concurso-Redacao-MC-
2023_r1.pdf 
Concurso de Redação, correção segue padrão do ENEM. Aconteceu em 31/05 nas escolas públicas 
e em 05/06/23 nas escolas particulares. 
Em 2023 foram 462 inscrições e 362 redações produzidas, ou seja 78% dos inscritos entregaram a 
redação. 
Em 2023 houve aumento de 35% de inscritos em relação a 2022 e um aumento de 28% de 
produções em relação a 2022 
Descrição do perfil dos alunos participantes: 70% dos inscritos são ETEC, 2% EE Maria Zilda, 0,3% 
Etelvina, 6% Homero Fortes, 17% Crescer Sempre (particular), 5% Alef Peretz (particular). 
Idade média 17,3 a; 55% feminino, 55% negros, 3,8 pessoas moram na casa (incluindo aluno 
participante), 53% moram fora de Paraisopolis (obs: 68% da ETEC moram fora), 23% nascidos em 
Paraisópolis, renda familiar mensal 53% 1-3 S.M. 
Foram feitas 362 devolutivas individuais além das devolutivas por escola. Por causa de empates, 
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foram 8 premiações: 2 alunos EE Maria Zilda, 3 ETEC Abdias do Nascimento e 3 EE Homero Fortes. 
Perguntas adicionais: Matéria preferida:  Matemática (24%), Matéria com maior dificuldade Física 
30% e Matemática 23%, Educação Física 30% 

5.0 Informes:  

5.1 Educação: Monica M comenta sobre uma grave questão: em nov/23: as listagens recebidas pelas 

escolas mostravam que  70% dos alunos de 9º ano das escolas públicas de Paraisópolis estavam sem 

encaminhamento definido para cursar EM em 2024, apenas 30% estavam acertados. GT Educação da 

Multi fez articulação intensa junto à Diretoria Sul 1 (Secretaria Estadual de Educação). “Já convivemos 

com significativa evasão escolar dos adolescentes”; neste momento a situação se agravaria. Foi 

constatado que houve um problema interno de sistema informatizado de compatibilização automática na 

Sul1, resolvido ainda em nov/23. Todos acabaram sendo contemplados com vagas para ingressar no 

Ensino Médio em 2024, embora grande parte em escolas fora de Paraisópolis. 

5.2 Faculdade Anhanguera: Joana de Deus, gestora em Paraisópolis, está em litoral de SP/ Praia 

Grande e há 2 anos é empreendedora educacional da Croton Educacional, que abriga a Anhanguera; 

estão em contato com a UDMC. O escritório é na rua Melchior Giola e terão a contratação de um 

atendente para vendas e um para outros atendimentos. O sistema abrirá até segunda-feira 04.12.23. 

Vão disponibilizar mais de 80 cursos. Previsão de 100% online, 24 h/dia. Vagas para a comunidade em 

através de projeto social. 

  

6.. Próxima reunião  
Pauta: Retrospectiva 23, planejamento para 2024 (cronograma, formação de GTs) 
Local: PECP- Centro de Ensino, prédio do ETIM, rua Rudolf Lotze, 530  

todos 01.02.24 

8:30 


